

SUPLEMENTO SEMANAL

DE LA

REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

Año IV.

Madrid 11 de Agosto de 1883.

N.º 32.

DISPOSICIONES DE INTERÉS GENERAL.

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado una real orden circular, disponiendo que en vista de las frecuentes dudas que se suscitan respecto á la forma de llevar á cabo la observación á que deben sujetarse los jefes, oficiales é individuos de tropa presuntos enagenados, que no tienen derecho á retiro, así como el ingreso de los mismos en el manicomio de Leganés, único declarado oficial, se previene á los capitanes generales y demás autoridades militares, que se atengan estrictamente á lo que respecto á alienados previenen terminantemente las reales órdenes de 26 de Febrero de 1851, 7 de Marzo de 1853, 27 de Abril de 1864 y 4 de Mayo de 1883, que resuelven cuantos casos puedan ocurrir respecto á este asunto, debiendo ántes las autoridades militares, esperar les corresponda turno en dicho manicomio á los enfermos y que se halle asegurado por la Hacienda el pago de las estancias. Hasta que esto se verifique, se previene que los declarados dementes continúen en los hospitales militares donde han sufrido la observación.

SUCESOS.

Francia.

MANIOBRAS EN LA FRONTERA ESPAÑOLA.

El ministro de la Guerra francés, ha ordenado que el 18.º cuerpo de ejército, ejecute grandes maniobras durante la primera quincena de setiembre.

Hé aquí el tema general de dichas maniobras, en las cuales tomarán parte las guarniciones de Bayona, de la

Frontera, Pau, Bax, Mont-de-Marsan y los dos regimientos de artillería y caballería de Tarbes.

Un cuerpo de ejército español, siguiendo el plan de batalla llevado á cabo en 1843 por los anglo-españoles á las órdenes de lord Wellington, penetra en Francia por San Juan de Pié de Puerto y los valles de Aspe y Ossau: es decir, por Roncesvalles, el Roncal y Canfranc. Si bien en San Juan de Pié de Puerto y en Ossau hay dos fortalezas francesas construidas en peña viva, principalmente en el segundo desfiladero, se han adoptado estas vías militares por motivos estratégicos, abandonando la del Bidasoa (Irun-Fuenterrabia), el peñón de la Khune y cuencas de las Nive y Nivelles, por que con las líneas exteriores de fortificaciones que se ván á construir al rededor de Bayona, con fuertes destacados, quedan cubiertos Biarritz, San Juan de Luz y Capbreton; es decir, el mar, primer punto de partida de la defensa de la costa vasco-francesa, y cuenca del Bidasoa.

Por consiguiente, este paso cerrado, el ejército invasor tiene que intentar atravesar los Pirineos tierra adentro.

Al ejército invasor sale á oponerse en su marcha una división, que forma la vanguardia de dos cuerpos franceses que la apoyan, uno á sus espaldas y otro á su izquierda, operando en el Cantábrico la flota republicana con tropas de infantería de marina para amenazar con desembarcos en las costas de Guipúzcoa, Vizcaya y Santander.

Dicha división de vanguardia, es la número 36, compuesta de los regimientos de línea números 49, 18, 53 y 34, del batallón de cazadores número 28 y de la artillería y caballería de Tarbes.

Esta división, tratará de oponerse al avance del ejército español sobre Pau y Tarbes.

Una de las brigadas de la 36.^a división, la 71, toma posición entre San Palacio y Mauleón, frente á San Juan de Pié de Puerto, en pleno país vasco-francés.

La otra brigada se coloca en el Bearn, entre Pau y Olorón, frente á las desembocaduras de los valles y desfiladeros de Aspe, Ossau y del Gave de Pau.

El batallón de cazadores, con los aduaneros, guarda-forestales y gendarmes, fuera de los días de maniobras de brigada y de división, ejecutará marchas por las montañas desde Hendaya y línea del Bidasoa, á lo largo de la frontera de Navarra hasta el Alto-Aragón.

Maniobras de batallón.—Estas se efectuarán el tercer día, teniendo siempre por objeto rechazar las diferentes cabezas de columnas del ejército invasor, que desembocan por los desfiladeros y puertos de los Pirineos.

Con este fin, el 49.^a de línea intentará detener en las cercanías de San Palacio á los españoles que vienen desde San Juan de Pié de Puerto. El 34 le apoyará cubriendo la parte de Bayona.

En Lasseube el 18 de línea se opondrá á un avance sobre Olorón y Pau; y en Nay el 53 defenderá el cruce de los caminos que se dirigen á Tarbes y al Mediodía de Francia para impedir penetrar en la cuenca del Garona y marchar, como en 1813, sobre Burdeos y Tolosa.

Maniobras de regimiento.—El sexto día, el 34 defenderá contra el 49, que saldrá de Mauleón, las carreteras que van á Olorón y Navarreux, y el 53, entre Rebenacp y Arudy, rechazará al 18, que seguirá por Arudy la carretera de Larums (frontera) á Pau.

Maniobras de brigada.—Después de la concentración, una marchará contra la otra, teniendo lugar el encuentro en las afueras de Olorón, junto á las orillas del Gave. La brigada número 72, representará la división francesa que defenderá la margen derecha del Gave, y la núm. 71 hará el papel de los españoles.

Maniobras de división.—El noveno día todo el ejército francés, deseando atraer á los españoles á los llanos del Bearn, abandonará sus líneas y se retirará sobre Pau. La artillería, caballería y los cuatro regimientos de línea,

seguirán el camino de Lasseube y los senderos vecinos.

El batallón de cazadores, que representará entonces á los españoles, perseguirá á los franceses en su retirada sobre Pau. Los cazadores caminarán por la vía de Lasseubetat, deteniéndose en Gan, donde toman posiciones.

Después de diferentes maniobras y escaramuzas, los franceses, apoyados por todos los demás cuerpos de ejército, atacarán á los españoles hacia Gan, y el oncenno día tendrá lugar la gran batalla en la llanada de Bearn, siendo completamente destrozado el enemigo.

Al día siguiente toda la división será revistada en el valle de Pau.

MANIOBRAS EN LOS ALPES.

El tema de la operación del 7.^o batallón de cazadores, era contener á un enemigo que intenta penetrar en Francia por la carretera de Borréone y el valle de Fenestre.

La defensa del paso, era de las más difíciles é interesantes.

Tres pasos importantes, los del Vateur, Cavalier y del Conde de Fremamorte, se reúnen á la carretera de Borréone cerca de la frontera. Esos pasos se encuentran á una altitud de 4090 metros, en medio de las nieves y cascadas, llegándose á ellos por espesos bosques y valles bien cultivados.

La defensa del paso, al decir de los periódicos militares del país vecino, fué bien ejecutada.

Algunos hombres con un cañón, colocados sobre el puente de Serabreman, límite extremo de la frontera, figuraban al enemigo. A pesar de las dificultades del terreno, las tropas se desplegaron sobre los flancos de la montaña al Oeste de Saint-Martin-Lantosque, y de la capilla de la Trinidad, hasta Venanzone.

Un cañón de la batería de montaña, fué colocado en Venansone, otro en la cumbre del Concet y otro en la capilla de la Trinidad; para ello, fué preciso atravesar un bosque muy espeso y subir por una pendiente muy rápida.

Preocupa actualmente la opinión pública militar de la vecina república,

la cuestión de los ferro-carriles en su relación con la guerra de revancha.

Se crée que son deficientes los contratos existentes entre el Estado y las compañías ferro-viarias, dado que en caso de guerra el gobierno sólo puede contar con el material y personal en servicio en tal momento.

Sin que estimen conveniente ni razonable que el Estado compre y explote los caminos de hierro, algunos periódicos desean un *modus vivendi* que permita al gobierno, en caso de movilización, entrar en inmediata posesión de toda ó parte de la red de ferro-carriles, sometiendo despues la aprobación de tal medida al Parlamento.

Le Progrés militaire, entre otros, quiere que se adopten las disposiciones siguientes:

1.^a Que todos los empleados en los ferro-carriles sean franceses ó naturales en Francia.

2.^a Que la comisión superior de los caminos de hierro, fije á cada compañía el número y modelos de todos los objetos que deban componer el material fijo y movable indispensable para las necesidades de la guerra.

3.^a Que determine igualmente el número, modelos y cualidades de dichos objetos que cada compañía debe tener en los apeaderos, estaciones, depósitos etc. dependientes de su vía respectiva.

4.^a Que fije, en fin, el número de empleados de todos grados que cada compañía debe entretener en todo tiempo en cada una de sus grandes estaciones, depósitos almacenes, oficinas etc.

5.^a Dos veces al año las comisiones de estudio enviarán inspectores que pasen revista al material y personal de las vías férreas, dando cuenta detallada de su misión.

Otros periódicos al contrario, niegan la eficacia de esas medidas, y creen es suficiente que esté bien determinado el plan de movilización y concentración, para que en el caso de guerra, no haya dudas, vacilaciones ni obstáculos imprevistos.

Al decir de esos mismos periódicos, Francia tiene ya bien estudiados, proyectados y definitivamente redactados, los planes de concentración contra la Alemania, en las diferentes hipótesis siguientes: contra Alemania sólo y obrando directamente, teniendo en cuenta que pudiera violar la neutrali-

dad de Bélgica ó Suiza, ó la de ambos países á la vez; para el caso en que se alie con los belgas, holandeses, italianos, ingleses, austriacos ó españoles.

Inglaterra.

Ha sido ya adoptada en Inglaterra para la infantería y zapadores, la nueva pala del mayor Wallace.

Según detalles de *The Engineering*, este modelo es superior al adoptado en los demás ejércitos.

El útil se divide en mango y plancha, siendo esta de acero y el mango de madera, y uniéndose por su extremo superior á un pequeño hierro que sirve por un lado de martillo y de pico por el opuesto.

El mango, separado de la plancha, puede constituir una terrible arma de defensa en caso de un asalto, y aquella, clavada en el parapeto con cierta inclinación, hace las veces de una almena blindada.

Las diferentes dimensiones de la plancha y de la herramienta completa, están relacionadas con las reglamentarias de las trincheras-abrigo.

Su peso es de 1,024 kilogramos, su longitud total de 0,575 metros. Dividida y colocada en la cintura no impide arrodillarse al tirador.

La plancha está afilada por un lado, y por el otro tiene un trazado muy apropiado para poder ayudarse con el pié cuando se trabaja en terrenos muy duros.

En el mes de Marzo próximo venidero, la marina inglesa será armada con 565 cañones-revolvers, sistema Nordenfelt, de calibre de una pulgada, lanzando proyectiles de acero macizo. Están destinados principalmente á rechazar los ataques de los barcos porta-torpedos.

En dicha época la marina tendrá también 350 cañones-revolvers, sistema Gardner, del mismo calibre que el fusil y lanzando proyectil de plomo. A esto hay que añadir 142 cañones-revolvers, sistema Gatling.

Los cañones del sistema Nordenfelt, son de un mecanismo sencillo, y pueden disparar sucesiva ó conjuntamente.

Los del sistema Gatling están sujetos á muchos accidentes y el menor choque les imposibilita.

Los cañones-revolvers hicieron sus pruebas en Alejandría, en el ataque de las baterías de Meks. Después de la toma de estas, los oficiales egipcios confesaron que la lluvia de proyectiles que caían sobre sus cabezas, produjo un gran efecto moral.

Alemania.

El almirantazgo alemán, va á ensayar un navio-hospital que acompañara á la escuadra de evoluciones del Báltico. Dicho buque, ha sido provisto de salas y camas para enfermos y heridos, instrumentos de cirugía y mesas de operaciones. Desde luego, en todas las guerras irá ese navio afecto á la flota activa, habiéndole pintado de blanco con una banda roja á fin de que los enemigos puedan distinguirle, y llevando en el pabellón, la cruz roja.

En la segunda mitad del mes actual, y bajo la dirección del teniente general, conde von Waldersee, futuro sucesor de Moltke, se ejecutará el viaje anual de instrucción del gran estado mayor. Comenzará en la alta Franconia (Baviera), y continuará por el ducado de Sajonia y el distrito de Erfurt. Además de los oficiales de estado mayor, tomarán parte en dicho viaje muchos otros de las diversas armas.

Parece que se trata de modificar el equipo de la infantería, á fin de que el soldado pueda llevar consigo más cartuchos.

Hoy el número reglamentario es de 80 cartuchos por individuo, y se trata de elevarle á 90 ó 92, de tal manera que el cuerpo de ejército cuente con 188 tiros por fusil y 196 por carabina.

Se prosigue la fortificación de la frontera oriental del imperio.

A Thorn y Koenigsberg se han destacado oficiales de estado mayor, como en Metz y Strasburgo; los fuertes y establecimientos militares de Torn se

han terminado, y provista la plaza de una estación de palomas viajeras; últimamente, también, se ha enviado del interior á la Prusia oriental, un batallón de artillería á pié; en fin, se asegura que el 8° regimiento de la Prusia oriental, de guarnición en Metz, irá á Dantzig, y que uno de los que se hallan en esta plaza, se aproximará á la frontera rusa.

La *Allgemeine Zeitung* anuncia que después de muchos ensayos y experiencias se ha llegado á construir un mortero rayado portátil que responde perfectamente á todas las necesidades.

Según la *Gaceta de Magdebourg*, el coronel von Krause, de Berlín, inspector de la telegrafía militar, inspecciona este año dicho servicio en la plaza de Metz, que posee una red muy completa. El servicio de las diversas estaciones telegráficas, sólo tiene lugar durante una parte del día y se desempeña exclusivamente por militares. La estación central se encuentra establecida en el Gobierno militar de la plaza.

Los telegrafistas militares siguen anualmente un curso de instrucción, que dura un mes y comprende gran parte de la telegrafía óptica, á la que se dá actualmente mucha importancia, por lo que se han llevado á cabo experiencias muy completas de esta parte del servicio.

Las atribuciones de dicho inspector, comprende también el palomar militar establecido en la antigua ciudadela, que cuenta actualmente con unas 600 palomas, nacidas en su mayor parte en dicho palomar; los viajes de instrucción para los pichones, han empezado y continuarán durante todo el verano.

Rusia.

El *Invalido ruso*, dá cuenta de la formación de una nueva brigada de zapadores, la que ha sido creada por decreto imperial de mayo próximo pasado, y se designa con el número 5. Se compone de tres batallones de zapadores, uno de pontoneros, tres parques telegráficos y un parque de campaña.

Por el mismo decreto, se eleva á 12 el número de parques telegráficos de

las cuatro primeras brigadas, que hasta el día sólo tenían ocho de éstos (dos por brigada). Además se dá á los parques de campaña análoga organización que á los de sitio, asignándoles en tiempo de paz tan sólo el personal necesario para el entretenimiento del material.

Austria

Según vemos en la **Neue Freia Presse** de Austria, los cuatro batallones del regimiento Deutschencister, núm. 4, se reunieron el 30 de Julio próximo pasado á las 7 de la mañana, junto al Reichsbrücke (punto imperial), para emprender una maniobra de 24 horas, que tenía por objeto principalmente el ejercitar á las tropas en el servicio nocturno de avanzadas, patrullas y campamento.

Al mando del coronel Mörans, el regimiento marchó hacia Kagraus Hirschstätten, donde se estableció el campo al descubierto junto al edificio del tiro al blanco del Prater se colocó la guardia principal del campo y una gran guardia como al frente del enemigo; enviáronse patrullas por el frente y los flancos con orden de explorar buscando el contacto con el enemigo.

Como á las nueve de la noche los disparos de los centinelas avanzados en dirección del enemigo reconocido, advirtieron que comenzaba la maniobra, que duró hasta las dos de la mañana. A las tres todos los batallones volvieron a su campo.

El jefe del II cuerpo de ejército ha dispuesto para este mes se celebren en todo su distrito maniobras nocturnas semejantes á las indicadas.

Bélgica.

Las maniobras que tendrán lugar en Bélgica en el presente año, durarán del 31 de Agosto al 8 de Setiembre, intervinendo en ellas la 3.^a y 4.^a divisiones de aquel ejército.

La 3.^a división representará un ejército alemán que atraviesa á Bélgica para penetrar en Francia por la abertura de Hirson. La marcha de la 3.^a

división comenzará en los Hoyoux; las tropas se reunirán en Modare, atravesarán las alturas del Gondror y pasarán el Mora en Zovir.

Suponiéndose destruidos los puentes, se construirá uno de barcas.

La 4.^a división procurará oponerse á la marcha de la otra por medio de un ataque de flanco. Reunida en Zouvain, se dirigirá hácia el Sambre pasándolo en Marchione-au-Pont.

El encuentro de los dos ejércitos tendrá lugar sobre las aguas del Heure, afluente del Sambre.

El general baron Vandernaissen dirigirá las maniobras; este oficial mandaba la legión belga en Méjico en la campaña que emprendió Napoleón III.

PRENSA EXTRANJERA.

Estados- Unidos.

El sistema de reclutamiento actual en los Estados- Unidos es el de enganches voluntarios por cinco años; de los hombres con aptitud física y moral de 16 á 35 años de edad, sean nacionales ó extranjeros. La talla exigida como máximun es 1'75 m. para la caballería y 1'60 m. para las demás armas, además se exige pesen ménos de 74 kilogramos en aquella arma y 85 en las otras y en todas ellas más de 54 kilogramos; y la circunferencia del thórax ó pecho no debe ser menor de 0'775 m.

El Adjutant General del ejército, tiene la alta dirección de este servicio que se lleva á cabo por medio de un personal especial, que comprende —1.º Los subintendentes, jefes de la clase de coronel.—2.º Los comandantes de depósito, jefes también designados por el Adjutant General y encargados del mando de aquellos.—3.º Los oficiales reclutadores é instructores, oficiales subalternos destinados de los regimientos y empleados en la instrucción de los voluntarios, así como ejerciendo el mando en los centros de recluta eventuales.—4.º Un cierto número de sargentos y soldados veteranos que están destinados para auxiliar á los oficiales en su cometido.

Los reclutas pueden engancharse en los centros de recluta, en los depó-

sitos ó en los mismos regimientos con idénticas condiciones y debiendo sufrir las mismas pruebas para comprobar su aptitud física y moral. Entre aquellas, merece citarse la que exige distinguir claramente los voluntarios á 600 yardas (548 metros) un círculo negro de 3 piés de diámetro sobre fondo blanco: además ha de contar varios círculos negros de un centímetro de diámetro á la distancia de 6 metros. Debe explicarse al recluta, antes de que se comprometa, todos los deberes y obligaciones del soldado así como las penas en que incurre si falta á ellos. Después firma su compromiso del que se hacen tres ejemplares. Si el enganche se verifica en un centro de recluta, al llegar al depósito se vuelven á inspeccionar los individuos, lo mismo que al mandarlos á los cuerpos y al llegar á estos pudiendo deshecharlos en cualesquiera de estas inspecciones.

En los depósitos se instruyen los reclutas en la táctica de infantería hasta la de batallón inclusive en ejercicios de artillería, servicio de plaza y servicio interior del cuartel, leyéndoseles una vez al mes las leyes penales. Los que tienen disposición para la música se les enseña á tocar algún instrumento y también aprenden algunos individuos á ser cocineros. El depósito se divide en 4 compañías de instrucción y permanecen en él los reclutas cuatro meses regularmente, recibiendo el vestuario según el arma á que son destinados.

Hé aquí, para terminar, algunas cifras curiosas que se leen en la memoria presentada por el ministro de la Guerra en el pasado año. En un efectivo de 25.000 hombres á que asciende el ejército activo, hubo 7.341 enganches, de los cuales 3.827 fueron contraidos por extranjeros. Las deserciones subieron á 3.721 ó sea la mitad de la cifra de enganchados. El gasto del servicio de recluta es anualmente de unas 650.000 pesetas. El ministro propone para disminuir las deserciones, entre otras cosas, aumentar á 80 pesetas el haber del soldado, en vez de 65 que disfruta actualmente.

PRENSA NACIONAL.

Con el título de *El tiro federal en Suiza*, publica el *Progreso* el siguiente artículo, que damos á conocer á nuestros lectores.

Esta institución nacional ha tenido entre otras muchas ventajas, la de hacer populares en Suiza los ejercicios de tiro con armas de guerra, y aun cuando todavía falta mucho para quitar á los certámenes anuales de tiro el carácter académico que hoy tienen, es indudable que la afición al tiro al blanco en un país donde no hay más ejército que las milicias populares, es un elemento de importancia capitalísima que nadie se atreverá á discutir.

Esta institución, de cuyo organismo curiosísimo hemos dado cuenta en otra ocasión, aunque antigua, no se pierde en la noche de los tiempos ni mucho menos, como algunos creen. El primer certamen de este género, que por cierto tuvo carácter internacional, se celebró en Aarau en 1824. El éxito fué tan grande, que los suizos decidieron organizar otras fiestas por el estilo, pero en mayor escala y con carácter más nacional digámoslo así, y tres años después, en 1827, se celebraba el primer tiro nacional, tal y como ha venido haciéndose un año sí y otro no, hasta nuestros días.

Cada dos años se celebran estas fiestas de carácter especialísimo; muchas veces al pié de los Alpes, otras á orillas del Rhin ó del Ródano, porque se ha establecido un turno riguroso de cantones para que todos los de la Confederación helvética vayan alternativamente teniendo el honor de servir de sitio de reunión á los famosos tiradores suizos.

Estos certámenes, que en un principio eran sencillos y modestos, han ido poco á poco convirtiéndose en suntuosas fiestas nacionales, á donde acuden los habitantes de las diferentes comarcas suizas para refrescar sus sentimientos patrióticos y estrechar los lazos federales que unen á los cantones entre sí.

El tiempo, ese agente importantísimo de toda obra humana, ha tomado también cartas en el asunto, y la modesta cantina de antaño se ha convertido en suntuoso edificio, habiendo can-

tón que, como el de Lugano, posee hoy un palacio magnífico, donde pueden tomar asiento para presenciar la fiesta más de 8.000 personas.

Los premios eran antes sumamente primitivos; los vencedores eran obsequiados con armas de guerra, un buey, un carnero, un tonel de vino ó algunos modestos objetos de bisutería, que de seguro harían hoy reír á los tiradores que tienen, para estimularlos en la actualidad, el *templo de los premios*, donde se ven reunidas verdaderas maravillas artísticas á que pueden aspirar los que toman parte en el certamen. Los jarrones riquísimos de plata, las armas de guerra y caza de los sistemas más modernos, objetos de arte que, como regalo, llegan á Suiza procedentes de todas partes del mundo, figuran en abundancia en esos verdaderos museos cuyos objetos se reparten á los triunfadores del tiro.

A los discursos de otros tiempos ha sucedido una verdadera literatura especial, tal vez algo enfática, pero tan característica, que el pueblo le ha dado el nombre de *Discursos del tiro federal*.

La organización de uno de esos concursos, ocupa durante meses enteros á una multitud de juntas y comités; el dinero que se gasta en primas se calcula en más de medio millón de pesetas, y el conjunto de esas empresas tiene siempre algo de atrevido y varonil aventura, cuyas consecuencias pueden ser desagradables en verdad, si hace mal tiempo, por ejemplo, ó si surge cualquiera otra contrariedad por el estilo.

En 1881, tal vez lo recuerden los lectores de *El Progreso*, el tiro federal estuvo organizado por el cantón de Friburgo; este año ha tocado el turno á Tessino y á la ciudad de Lugano, que es un pueblo pintoresco y encantador, que se levanta á orillas de un lago encerrado, por decirlo así, por las montañas de la alta Italia, al cual se le ha llamado con razón la Nápoles de Suiza.

Esta es la primera vez que un cantón de Suiza italiana tiene la honra de que se celebre dentro de su territorio el tiro federal.

NOTICIAS.

El tratado de arbitraje, propuesto á los Estados-Unidos por el Consejo fe-

deral suizo para evitar el estado de guerra, constituye un tribunal de arbitraje de dos jueces nombrados por las dos partes, pero que no pueden pertenecer á ninguna de las dos naciones que tengan la cuestión. El tribunal será presidido por un árbitro supremo que si no puede ser nombrado de común acuerdo por las partes, lo será por un tercer Estado que éstas designen. Las partes se comprometerán por su honor á ejecutar la decisión arbitral antes de los treinta días de proclamada la decisión.

El tratado tendrá una duración de treinta años.

Es sensible que, dado el estado del derecho internacional, no pasen todos estos acuerdos de ser ensueños generosos.

Más práctico que todo esto, son los ensayos que acaban de hacerse con los nuevos fusiles Hebler. El ejército suizo está armado de fusiles *Vetterh*, pero los nuevos modelos les son superiores, pues alcanzan á 2.600 metros. Dicese, sin embargo, que el cambio de sistema es fácil.

Hebler está ahora en Copenhague, en donde se están haciendo tambien interesantes ensayos. Parece que ha recibido invitaciones de gobiernos extranjeros.

Ha sido presentada al Sultán de Turquía, por una comisión militar, la memoria para la reorganización del ejército turco.

El proyecto de reorganización no ha podido aprobarse en todas sus partes por el mal estado del Erario del imperio, pero el sultán ha sancionado ya la nueva ley militar, en cuya confección han tomado parte algunos oficiales alemanes y se promulgará con motivo de las próximas fiestas de Bairam.

Para activar la reorganización del ejército musulman, se formarán en Constantinopla regimientos modelos que serán instruidos por los oficiales más distinguidos que haya en el país, no siendo facil por ahora á causa de la precaria situación del Tesoro, organizar como se proyectó un regimiento de artillería.

El estado mayor del ejército alemán tiene intención de ofrecer al emperador, con motivo del vigésimo quinto aniversario de su elevación al trono, un escudo con el retrato de todos los príncipes y generales que tomaron parte en la última guerra con Francia.

Indicios de guerra.

El General Gurko, nombrado gobernador de Polonia, ha dirigido una proclama á sus subordinados civiles y militares, en la que se encuentra el siguiente sustancioso párrafo.

«La Rusia tiene demasiada grandeza para anhelar nuevas conquistas; en cambio, no cederá una pulgada de su actual territorio. Nos hallamos en frente de vecinos aguerridos y bien organizados, mas si sobreviniesen acontecimientos políticos que amenazaran la existencia del imperio (no queriendo decir de ningun modo que esté próxima tal eventualidad), daríamos toda nuestra sangre y nuestra vida por defender la integridad de la Rusia, y con nuestro huesos, cubriríamos su suelo ántes que entregar un sólo pedazo de tierra.

El sitio designado para establecer definitivamente el campamento militar de Zaragoza, es el monte, Llano de San Gregorio, junto al portazgo de la carretera de Huesca y venta de Tetuán.

A las dos y media de la tarde del 7, tuvo lugar una pequeña voladura en el taller de carga de cartuchos metálicos de la fábrica de armas de Toledo, producida por una de las máquinas automáticas, resultando con quemaduras graves tres obreras jóvenes.

La cantidad de pólvora incendiada, ha sido próximamente unos 12 kilos.

Los experimentos hechos con el buque lanza-torpedos del Sr. Ericson, *Des-troyer*, han tenido hasta ahora el resultado más satisfactorio. El barco maniobró perfectamente á la entrada del puerto de Nueva-York, á pesar de estar el mar un tanto agitado. Después de varios viajes para probar su velocidad y demás condiciones marineras, el *Des-*

troyer disparó varios torpedos con el cañón que tiene á proa y que está unos diez piés bajo la superficie del agua. En vez de torpedos usarónse pedazos de madera, que no dejaron que desear en cuanto á la dirección y distancia. Al salir de la boca del cañón, andaban algunos piés por debajo del agua, y después subían á la superficie, continuando su camino hasta llegar en todos los casos con una infalible certeza al punto objetivo. Dentro de breves días se harán los experimentos en alta mar.

Correspondencias que publican *Le Temps* y *Le Journal des Debats*, dan cuenta de que vá á ser destruida la fortaleza italiana de Palmanova, en la frontera austriaca.

OBRAS RECIBIDAS.

BOCETOS MILITARES, por D. Arturo Cotarelo, con un prólogo del coronel Don Ignacio Salinas.—Un tomo en 8.º de 92 paginas.—Madrid 1883.

Se ha recibido en esta redacción el cuaderno 12.º del *Museo militar*, que se publica en Barcelona. tipografía de E. Ullastres, Ronda de la Universidad, 6.

Tambien hemos recibido el cuaderno núm. 10 de los *Estudios militares* que publica en Toledo D. Cásto Barbasán, y que comprende un curioso trabajo sobre las armas de repetición.

BIBLIOTECA DE LA REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

OBRAS PUBLICADAS.

MATERIAL DE GUERRA (en suspenso), por el Coronel de Artillería D. Eugenio Franco Romero.

COMPENDIO DE UN CURSO DE TÁCTICA GENERAL, por B. Renard, traducido y anotado por el Teniente de Infantería D. Pedro A. Berenguer.

MANUAL ELEMENTAL DE FORTIFICACIÓN DEL CAMPO DE BATALLA, por el Comandante Capitán de Ingenieros D. José Suarez de la Vega.

EN PUBLICACIÓN.

LA CAMPAÑA DEL MOSKOWA, por el Teniente de Infantería D. Modesto Navarro.

IMP. Y LIT. DEL DEPÓSITO DE LA GUERRA.—1883.